
Bío Bío ha recibido a 98 
pacientes de otras regiones

TRASLADOS PARA TRATAMIENTO DE LA COVID-19

La seremi (s) de Salud, Isabel 
Rojas, confirmó que la Región 
tiene 34 camas UCI disponibles, 
48 del tipo UTI y 90 ventiladores 

mecánicos, red que permite con-
tinuar atendiendo a los habitan-
tes de la Región y seguir recibien-
do a infectados de otras zonas. 

La recepción de infectados de 
otras regiones generó un agrade-
cimiento del ministro de Salud, 
Enrique Paris. Según informó el 

intendente Sergio Giacaman, Bío 
Bío es la región con mayor capa-
cidad de detección por cada 10 
mil habitantes, “incluso, más que 

la Metropolitana”.  
Hoy comienzan los cordones  
sanitarios en Lota y Coronel, a partir 
de las 22 horas.

Autoridad informó que la Región aún tiene capacidad para atender a infectados de otras zonas.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

CIUDAD PÁG.6

Sinfónica UdeC interpreta 
obra del chileno Alfonso Leng

Especialistas afirman que un nuevo positivo en el test PCR puede ocurrir en determinados casos. Pero advierten 
que ello no necesariamente significa un nuevo contagio por coronavirus.

Qué dice la ciencia: ¿se puede contraer el coronavirus dos veces?

CIUDAD PÁG.7
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POLÍTICA PÁG.5

Pyme local gana 
premio nacional y 
crea mascarilla que 
se diluye en agua

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

A las bolsas solubles, los 
emprendedores de Solubag 
suman un nuevo producto.

FOTO: CORCUDEC

Ciudadanía 
opina sobre el 
retiro de fondos 
de las AFP 
Por los efectos que podría 
generar, iniciativa ha deja-
do opiniones divididas.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos.

Es un hecho aceptado que la pan-
demia por coronavirus nos ha forza-
do a modificar el modo en que vivi-
mos. Uno de los grandes cambios 
ha sido la forma en que nos comuni-
camos. En tiempo récord lo virtual 
se transformó en la principal forma 
de relación entre las personas, y las 
plataformas digitales han sido una 
herramienta valiosa para intentar 
continuar con la vida “normal”. Esto 
siempre y cuando se tenga un arte-
facto tecnológico que soporte la ins-
talación de dichas plataformas, y 

salud mediante actualizadas páginas 
web. Y así, suma y sigue. 

Vemos entonces que no son solo 
“los problemas de conexión” mate-
rial los que dejan atrás a miles de 
personas, acrecentando la brecha 
de inequidad en nuestra ya fractura-
da sociedad. Son los problemas de 
conexión social los que mantienen 
a familias y comunidades enteras 
en el rezago, por años. Este proble-
ma de conexión es el que le impidió 
a la autoridad “ver venir” las protes-
tas de octubre de 2019. Es la que no 
le permitió al ministro de salud co-
nocer la precariedad y hacinamien-
to en el que viven miles de personas 
en Santiago, y que provocó que las 
políticas para frenar el avance de 
Covid-19 fracasaran. Es la que hoy 
no le permite escuchar el grito ur-
gente de miles de madres que re-
quieren el post natal de emergen-
cia, para cuidar a sus hijos en medio 
de una pandemia. Es la que, ante la 
justa demanda de comunidades Ma-
puche, solo responde con más vio-
lencia y militarización.

que el usuario cuente con los cono-
cimientos o con la habilidad para 
manejarlas. O quizás con algún fami-
liar de buena voluntad que lo asista. 
Y conexión a internet. Y que viva en 
un lugar con red estable. Y que, ade-
más, el presupuesto familiar permi-
ta pagar la cuenta de dicha cone-
xión. Y que, por supuesto, tenga ac-
ceso a electricidad. 

Así, con todas estas barreras o fil-
tros que superar, miles de personas 
van quedando atrás en esta “carrera 
por seguir conectados”. Muchos adul-
tos mayores, estudiantes, habitantes 
de zonas rurales y tantos otros, que-
dan rezagados en este mundo que 
mudó a la virtualidad. 

Mientras tanto, en la capital del Rei-
no, la autoridad conectada a sus sis-
temas imbatibles y equipos de últi-
ma tecnología siguen adoptando -o 
no- políticas para “todos los chilenos” 
con el fin de, según dicen, “superar la 
crisis”. Exigen salvoconductos que, 
¡oh, sorpresa!, se consiguen por medio 
de un equipo tecnológico; entregan in-
formación relevante para conservar la 

Este problema de 
conexión es el que le 
impidió a la 
autoridad “ver venir” 
las protestas de 
octubre de 2019.

Problemas de conexión
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Según la RAE, Tolerancia es:  Ac-
titud de la persona que respeta las 
opiniones, ideas o actitudes de las 
demás personas, aunque no coinci-
dan con las propias. En una prime-
ra acepción. 

Para Aristóteles al final de la obra 
Ética Nicomáquea expresa que la in-
vestigación sobre la ética desembo-
ca en la política, y por ello las dos 
obras con frecuencia son considera-
das como partes de un tratado am-
plio, al final de las obras, Aristóteles 
da a entender que la política es una 
forma de mantener a la sociedad”.  

En otro sentido la ética se rela-
ciona con el estudio de la moral y 
de la acción humana. El concepto 
proviene del término griego ethi-
kos, que significa “carácter”. ... La 
ética, pues, estudia la moral y de-
termina cómo deben actuar los 
miembros de una sociedad. Por lo 
tanto, se la define como la ciencia 
del comportamiento moral. 

Para don Patricio Aylwin en su fa-
mosa clase magistral Ética y Política 
dictada en la Universidad de Chile, 
luego de un profundo análisis sobre 
los fines de la Política, en que aclara 
para él que el  Poder no es un fin en sí 

la afirmación de los propios ideales 
para intentar imponerles como ver-
dad revelada cobra singular impor-
tancia dar pasos hacia aceptar el 
aporte de determinadas ideas para 
hacer posible la búsqueda colectiva 
de ese vivir mejor, para hacer posible 
un futuro común y comenzar a tras-
cender la hegemonía de aquellos re-
latos excluyentes sobre todo aque-
llos defendidos a partir de la coacción 
social expresada en insultos y desca-
lificación, como la ética y carácter de 
la política en cuanto articulador de la 
vida en sociedad.

mismo, plantea: “Creo realmente que 
la política es una actividad regida por 
la ética, y creo que la democracia es, 
como ha dicho Maritain, el camino 
para obtener una “racionalización 
moral de la vida política”, o como lo 
señalaba Montesquieu, es “el régimen 
basado en la virtud”. 

Por cuanto la tolerancia marca el 
carácter de la Política y hace posi-
ble mantener el sentido cohesivo 
ineludible y de la esencia de la so-
ciedad, como fin supremo de la po-
lítica, e imprime el sello que hace 
posible la racionalización moral de 
la vida pública.  

Para Savater “La ética no es más 
que el intento racional de averi-
guar cómo vivir mejor”. Y ese es el 
fin y la ética de la política en una 
acepción social. 

¿Entonces volvemos a uno de los 
padres del pensamiento liberal Jhon 
Locke y la Carta Sobre la Tolerancia 
que nos convoca, para preguntarnos 
quien podría ser el propietario de la 
receta para vivir mejor en sociedad? 

Y cobra entonces absoluta vigencia 
la lógica que indica que no puede ha-
ber jueces terrenales y nadie puede 
evaluar de manera confiable las afir-

maciones de los puntos de vista en 
competencia.  

II. que hacer cumplir una verdad 
única por parte de quien sea, no ten-
dría el efecto deseado porque la vio-
lencia no puede obligar a la creencia.  

III. Que la coacción al pensamien-
to conduciría a más violencia social, 
que permitir la diversidad.  

En nuestra frágil coyuntura histó-
rica, marcada por el deterioro de la 
convivencia social y por la renuncia 
de la política a su ética y espíritu de 
búsqueda de averiguar cómo vivir 
mejor y marcada por su reducción a 

Carta sobre la 
Tolerancia II

La madre de la expresiden-
ta Michelle Bachelet, Ángela 
Jeria, falleció este jueves a la 
edad de 93 años. 

Jeria había sido internada este 
miércoles en el Hospital de la 
Fuerza Área donde estuvo en es-
tado grave. Su diagnóstico no 
guarda relación con la Covid-19. 

Durante los últimos meses la 
antropóloga permaneció en su 
departamento en Las Condes, sa-
liendo solo a puntuales diligen-
cias como algunas compras o trá-
mites bancarios. Su nieto Sebas-
tián Dávalos y otra persona la 
apoyaban con las otras necesi-
dades que requería. 

La Alta Comisionada de las 
Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos se mantuvo en 
contacto por teléfono durante 
esos meses. 

Diversos actores sociales y 
políticos expresaron sus condo-
lencias ante su partida.  
 
@RicardoLagos 
“Angela Jeria fue una mujer con-
secuente que siempre luchó por la 
defensa de los Derechos Huma-
nos y enfrentó con gran valentía 
los duros momentos que le toca-
ron vivir. Con Luisa acompaña-
mos con profundo pesar a @mba-
chelet y su familia” 
 
@DrEnriqueParis 
“Mis condolencias a la expresi-
denta Michelle Bachelet y a su fa-
milia por la triste partida de su 
madre, la Sra. Ángela Jeria. Mi 
apoyo a la distancia en este difícil 
momento”. 
 
@KarlaEnAccion 
“A nombre del @GobiernodeChile 
lamentamos profundamente el 
fallecimiento de la Sra. Ángela Je-
ria, mujer sabia y respetuosa que 
deja un gran legado de unión. En-
viamos nuestras condolencias a 
su hija, la ex Pdta. @mbachelet, y 
mucha paz y consuelo a toda su 
familia en este difícil momento”. 
 
@Jaimemonjesf 
“Con tristeza despedimos a la 
madre de la presidenta @mba-
chelet, la Sra. Ángela Jeria Gó-
mez, una mujer valiente que 
siempre jugó un rol fundamental 
en la construcción de un mejor 
país de la mano de su hija. Da-
mos nuestra compañía y solidari-
dad a toda su familia”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Se lo decía Julio César a su mujer: no solo hay que 
serlo, sino que parecerlo. Así, con ese recordado 
dicho histórico, se refirió Enrique Paris a la cues-
tionada salida del Presidente de la República 

para comprar vinos en una botillería. Pese al corto tiem-
po como ministro de Salud, y quizás por lo mismo, tuvo 
la audacia de emitir una reprimenda pública: “A lo me-
jor el Presidente se va a molestar, pero lo voy a decir: creo 
que hay que medir la consecuencia de los actos”. 

La declaración del ministro Paris recibió la censura de 
partidarios del gobierno e incluso la justificación de 
que el Presidente tiene autoridad y la facultad para mo-
vilizarse en un Estado de Catástrofe. Además, sostuvo 
un senador, comprar vino “no es un pecado”. 

Es cierto: el Presidente de la República tiene el dere-
cho de salir a comprar alimentos o bebidas, como cual-
quier otra persona. También es cierto que tiene prerro-
gativas especiales, acordes con el cargo de máxima au-
toridad del país. Pero es cuestionable que en una comuna 
en cuarentena el Presidente de la República -y toda su 
comitiva presidencial- se tome la libertad de ir a un lo-
cal de venta de vinos cuando toda la ciudadanía debe 
guardar confinamiento. Como mínimo, una acción ca-
rente de tacto por parte de la autoridad. 

Nuevamente vuelve a la palestra el ejemplo que 
debe venir de las autoridades políticas. Hace poco 

Privilegios y responsabilidades

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Niños y niñas están primero 
  
Señora Directora: 

Un estudio, publicado en la revista 
Lancet, recopila información de pa-
cientes Covid-19 positivo menores de 
18 años y atendidos en 82 recintos 
asistenciales de 25 países europeos. 
El artículo consigna que, de los 582 
casos recopilados, 292 fueron pacien-
tes menores de 5 años. Entre el total 
de casos, 363 requirieron hospitaliza-
ción y se registraron 4 fallecimientos, 
todos mayores de 10 años (1). 

En Chile, hasta la fecha se regis-
tran 488 hospitalizaciones en meno-
res de 5 años según datos disponi-
bles en página del Ministerio de 
Ciencias, con 19 muertes en meno-
res de 4 años de acuerdo a los datos 
publicados por el DEIS (Departa-
mento de Estadística e Información 
en Salud) del Ministerio de Salud. 
Once de estas muertes correspon-
den a menores de 1 año.  

Además, se han registrado casos 
de niños o niñas con síndrome infla-
matorio multisistémico asociado a 
Covid-19, una condición que se ha 
determinado que puede afectar gra-
vemente a niños, niñas y adolescen-
tes, aun cuando sean asintomáti-
cos/as para Covid-19. 

Estos datos son una dura y dramáti-

ca muestra de la crisis que estamos vi-
viendo, crisis que se están llevando la 
vida de miles de compatriotas, inclusi-
ve entre quienes se pensó que estaban 
mayormente protegidos ante los efec-
tos graves del virus. En nuestro país, el 
descontrol de la pandemia está gene-
rando que inclusive nuestros niños y 
niñas estén en peligro de morir por 
Covid-19, a diferencia de lo que se ha 
registrado en Europa o Norteamérica. 

Si realmente creemos que “los ni-
ños/as están primero”, debemos hacer 
todo lo posible para protegerlos en la 
actual situación. Esto significa imple-
mentar medidas de protección social 
que le permitan a madres, padres y cui-
dadores/as realizar cuarentenas efec-
tivas y evitar los contactos con perso-
nas expuestas a contagio. En este con-
texto, la aprobación del postnatal de 
emergencia y otras medidas incluidas 
en la “agenda de género Covid-19” pre-
sentada por parlamentarias reciente-
mente (2), debiese ser un imperativo. 

 
Marcelo González Ortiz,  
Facultad de Medicina 
Universidad de Concepción 
 
¿Romper el chanchito? 
  
Señora Directora: 

A propósito del retiro anticipado de 

todo, la mitad o un porcentaje deter-
minado de los fondos de pensiones 
que tiene un trabajador para enfrentar 
la crisis actual. 

¿Cuántas veces usted,  a lo largo de su 
vida, rompió “el chanchito”, para enfren-
tar alguna emergencia, cumplir algún 
sueño, bajo el pensamiento, “Si no la 
ocupo hoy, cuándo la voy ocupar” o “Si 
no la uso yo, ¿quién”? o “En último caso, 
la gasto y vuelvo a ahorrar de nuevo”. 

Ver el retiro y uso anticipado de los 
fondos de pensiones,  como algo equi-
valente a cuando rompimos “el chan-
chito”, depende de la situación que está 
viviendo cada persona en particular, 
para algunos, pueda que sea una abe-
rración, para otro tal vez la salvación, y 
todas las otras calificaciones posibles, 
pero la realidad, la que debiera pesar, es 
entender, es “ponerse en los zapatos” de 
quien ve esos ahorros, producto de pri-
vaciones y esfuerzos respectivamente, 
como un verdadero salvavidas, pero al 
final de todo, debemos estar muy de 
acuerdo,  que quién sabe mejor, que 
cualquiera de los que opinan, tan vehe-
mentemente, para bien o para mal, des-
de cuándo y dónde exactamente le mo-
lesta (duele) el zapato es (o parece que 
era) el dueño del querido chanchito y de 
lo que había atesorado en su interior. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

más de un mes fue noticia el hecho de que autorida-
des legislativas no respetaban los resguardos que han 
recomendado a todo el país. Un brote en el Congreso 
determinó el cierre de actividades y obligó a distintas 
autoridades a cumplir cuarentena. Hoy el país ya sabe 
que hay, al menos, una situación de reinfección por co-
ronavirus en la Cámara Alta. 

En el caso de la Presidencia, se acumulan los ejemplos 
poco edificantes y las polémicas en que se ha envuelto 
el Presidente: la Pizza del 18 de octubre, las fotos en Pla-
za Italia, el funeral de Bernardino Piñera, entre otras. 

Los cargos políticos y de autoridad pueden traer pri-
vilegios asociados, pero también costos y grandes res-
ponsabilidades. Una de ellas es la entrega de buenos 
ejemplos para la ciudadanía. No aceptar esta condición 
conlleva al dominio de una ética difusa y despistada, 
en que lo más importante es parecerlo, sin en realidad 
serlo. Todo lo contrario de lo que se espera de los go-
bernantes de una nación.

Los cargos políticos y de 
autoridad pueden traer 
privilegios asociados, pero 
también costos y grandes 
responsabilidades. Una de ellas 
es la entrega de buenos ejemplos 
para la ciudadanía. 

¡
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“#MeQuedoEnCasa, no solo por mi salud y la de los demás, sino por los trabajadores de la 
salud que se desvelan por atender a los pacientes con Covid-19, por los abuelos, ya que si salimos 

corremos el riesgo de contagiarnos y contagiar a nuestros adultos mayores”.

Roxana Viel, docente del Colegio Concepción San Pedro.

#MeQuedoEnCasa

Diálogo y política: la forma 
para lograr la paz en Arauco

EFECTIVOS MILITARES AÚN NO HAN LLEGADO A LA ZONA 

Un nuevo ataque incendiario ocu-
rrió la madrugada del jueves en Ca-
ñete, específicamente, alrededor de 
las 00:30 horas en la ribera del Lago 
Lanalhue y afectó a tres cabañas de 
veraneo pertenecientes a Florelia 
Concha, Héctor Fredes y Edgardo 
Condeza. Además de la reserva Et-
chepare. En el lugar se habría en-
contrado un lienzo con consignas 
alusivas a los presos mapuches. 

Tras el hecho, la presidenta de la 
Agrupación Paz y Diálogo Bío Bío, 
Solange Etchepare, acusó al minis-
tro Gonzalo Blumel de mentir. “No 
ha puesto ni medio militar en la 
zona”, sostuvo. 

El Jefe de la Defensa, contralmi-
rante Carlos Huber, dijo que a la fe-
cha no ha llegado personal militar, 
pero “aumentó el patrullaje aerona-
val. Estamos privilegiando esa me-
todología para tener una alerta tem-
prana ante este tipo de episodios”. 

 
Más diálogo 

No obstante, para algunos re-
presentantes de la zona el cami-
no propuesto por el gobierno no 
es el idóneo. Para el diputado Ma-
nuel Monsalve (PS), “estamos 
frente a un gobierno inútil para 
resolver los problemas del país. 
Para alcanzar la paz en Arauco se 
necesita una estrategia, pero 
cualquier medida tomada ha te-
nido como respuesta el aumento 
de la violencia y ese es el gran lo-
gro de este gobierno”. 

El parlamentario apuesta por el 
diálogo como mecanismo de reso-
lución para el conflicto. “Tiene que 
primar el diálogo y el intendente 
no se ha sentado a conversar con 
las comunidades. Uno con ellos 
puede hacer verdaderos pactos 
que pueden funcionar de muy bue-
na forma” explicó. 

El consejero regional, Leonidas 
Peña (PC), representante del terri-

FOTO: LABOCAR

Representantes de la zona analizan el actual escenario tras un nuevo hecho de 
violencia, ocurrido en Cañete, y los reiterados anuncios por parte del Ejecutivo que 
apuntan a aumentar la seguridad.

torio, dijo que se deben escuchar to-
das las posturas. “La provincia de 
Arauco está militarizada con poli-
cías. Acá se deben sentar a conver-
sar las empresas forestales, el go-
bierno y las comunidades”. 

Peña pidió reconsiderar factores 
como el robo de madera. “Están cui-
dando un palo en vez de la salva-
guardar la vida de las personas. Se 
necesita conversar el trasfondo de 
la situación, la entrega de tierras y 
la salida de las forestales”, aseguró. 

 
Inseguridad 

La presidenta del Consejo Re-
gional (Core), Flor Weisse (UDI), 
aseguró que el mayor temor que 
tienen los habitantes de la zona 

sur de Arauco es la inseguridad. 
“Esta es una situación que no cam-
bia y militares u otra estrategia no 
se observa y si existiese esta estra-
tegia es un fracaso”, acusó. 

El diputado y miembro de comi-
sión de Defensa, Leonidas Rome-
ro indicó que la llegada de milita-
res a la zona fue solo una prome-
sa. “Los ministros Blumel y Espina 
vinieron a pasear, porque nada se 
ha visto reflejado y no se han visto 
los compromisos con los mapu-
che que quieren vivir en paz. No es 
sano que las autoridades ilusio-
nen a la población”, comentó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Leonidas Romero dijo que la 
presencia militar en Arauco 
es una promesa incumplida 
de los ministros “que 
vinieron a pasear”. 

Promesa 
incumplida

José Manuel 
Rebolledo asume 
como seremi de 
Hacienda

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El exdirector nacional del Co-
naf, José Manuel Rebolledo, será 
quien finalmente asumirá como 
seremi de Hacienda en el Bío 
Bío. La información fue confor-
mada por el subsecretario de la 
cartera, Francisco Moreno, en 
el marco de la reunión mensual 
de la Mesa Regional de Comer-
cio Exterior (Comex), donde 
también participó el Intenden-
te, Sergio Giacaman.  

De esta forma, Rebolledo, 
quien renunció en mayo de este 
año a su cargo en la Conaf, asu-
me la cartera regional que se en-
contraba acéfala desde el 1 de 
enero, tras la salida de Cristián 
Muñoz (RN). El último, como se 
recordará, dejó el cargo a fines 
de noviembre del año pasado, 
pues en el último mes del año 
hizo efectivas sus vacaciones. 

Rebolledo, que es ingeniero 
forestal de la Universidad de 
Talca, fue también seremi de 
Agricultura durante el primer 
gobierno del Presidente Sebas-
tián Piñera y antes de militar en 
RN, fue uno de los fundadores 
del desaparecido partido Chile 
Primero por el cual compitió 
por un cupo en la Cámara de Di-
putados representando a Lota 
y la provincia de Arauco (el otro-
ra Distrito 46). 

Zanjada la situación de Ha-
cienda en el Bío Bío, aún falta re-
solver que pasará con la Seremi 
de Minería que se mantiene sin 
autoridad titular, luego que Ós-
car Muñoz asumiera como go-
bernador de Arauco. 

El Serviu y el Sename tampo-
co cuentan con directores titu-
lares, aunque en ambos casos 
la definición pasa por el sistema 
de Alta Dirección Pública (ADP).  

TRES CABAÑAS fueron 
incendiadas en un nuevo 

ataque ocurrido la 
madrugada de ayer.
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“Como dirigente social hemos seguido trabajando para que todos nuestros vecinos puedan 
estar en las mejores condiciones posibles en la pandemia, canalizando los beneficios y ayudando 

a quienes lo necesitan. Sean responsables y quédense en casa para así valorar estos esfuerzos”.

Ruth Pérez, presidenta Junta de Vecinos 21-C de Curanilahue.

#MeQuedoEnCasa

Los ediles señalan que la 
situación económica de la 
comuna es grave, y las 
multas se acumulan. 

Preocupación por 
déficit financiero

A RAÍZ DEL PROYECTO QUE IMPULSAN ALGUNOS PARLAMENTARIOS

El apoyo a la clase media ha man-
tenido la atención en torno a los 
beneficios del Gobierno para la po-
blación en tiempos de pandemia. 

Una propuesta que surge en el 
Congreso es la posibilidad de que 
los afiliados a las AFP puedan reti-
rar hasta un 10% de sus fondos pre-
visionales, iniciativa que ha dejado 
opiniones divididas en la esfera po-
lítica nacional. 

Al ser consultados por Diario 
Concepción, dirigentes sociales 
ven, en su mayoría, con buenos ojos 
esta medida, aunque también ha-
cen un llamado a ser cuidadosos y 
a informarse sobre el tema. 

“Estoy de acuerdo con que la gen-
te pueda acceder al 10% de sus aho-
rros previsionales como una medi-
da inmediata de recuperación y 
que la AFPs, que tienen millona-
rias ganancias, repongan estos re-
cursos en el tiempo. El sistema pre-
visional chileno fracasó, en medio 
de la pandemia la gente sufrió mi-
llonarias pérdidas y hasta la fecha 
no tiene una solución de fondo. Hoy 
debe quedar claro que la plata de la 
AFPs es de los chilenos y no un pa-
trimonio de la especulación finan-
ciera, que hace tiempo demostró su 
fracaso”, dijo Eduardo Pacheco, di-
rigente social de la comuna de San 
Pedro de la Paz. 

Cristian Castillo, presidente de 
la Organización Funcional Juven-
tud Social, realizó “un llamado a las 
personas a informarse y leer. Si bien 
debería ser un derecho de una per-
sona disponer de sus propios fondos 
en tiempos de crisis, hay que pre-
guntarse el costo de esta acción. 
Hay que revisar bien y evitar el cas-
tigo a quien ha trabajado toda su 
vida, no puede perjudicar una pen-
sión futura. Estoy a favor de dispo-
ner de los recursos AFP en tiempos 
de pandemia, pero sin un castigo al 
contribuyente”. 

La posibilidad de sacar un 10% de los ahorros en las AFP ha 
generado diversas reacciones entre representantes de la 
ciudadanía, por el impacto que la medida podría generar.

Una visión distinta es la que ex-
presa María Paz Charpentier, 
miembro de la Asociación Liberal 
Reformista, quien afirma que “el re-
tiro de fondos de las AFP es una es-
trategia vil para liquidar el sistema 
y dejar como única alternativa fu-
tura posible de pensiones, el fondo 
solidario. Es, sin duda, otro ‘caba-
llo de troya’ envuelto de ‘buenís-
mos’ destinado a pavimentar en el 
corto plazo una mayor dependen-
cia y subordinación de las perso-
nas de ingresos medios con res-
pecto al Estado”. 

Ruth Pérez, presidenta de la Jun-
ta de Vecinos 21-C de Curanilahue, 
expresó que “existen personas que 
en el Registro Social de Hogares 
aparecen con un puntaje alto que 
no les permite acceder a beneficios, 
pero en la práctica, la realidad es 
distinta, sobre todo, porque mu-
chos quedaron cesantes en los últi-
mos meses. A esas personas le va a 
venir bien poder retirar un porcen-
taje de sus fondos en las AFP”. 

Transversalmente, parlamenta-
rios han exigido al Gobierno medi-
das para apoyar a la clase media, se-
ñalando que hasta el momento los 
beneficios a ese sector solamente 
implican créditos y mayor endeuda-
miento a una parte de la sociedad 
que siempre ha sido vista como la 
más desprotegida en situaciones 
de crisis. En el Congreso, el debate 
sobre retirar fondos previsionales ya 
se instaló como tema. 

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

Dirigentes sociales y 
su visión sobre el retiro 
de fondos previsionales

EL CONCEJO no 
aprobó modificaciones.

Ediles denuncian a Torres por presupuesto

dificaciones ilegales. La alcaldesa 
incumple el artículo 56, está man-
dando reiterativamente presupues-

Por modificaciones presupues-
tarias supuestamente ilegales, de 
parte de la alcaldesa, Katherine To-
rres, un grupo de concejales concu-
rrió a Contraloría para  solicitar un 
pronunciamiento. 

“Las modificaciones presupues-
tarias son ilegales ya que no están 
100% financiadas. La Ley Orgánica 
Constitucional de Municipalida-
des obliga al Concejo a aprobar pre-
supuestos financiados. Bajo ese 
contexto no podemos aprobar mo-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

to desfinanciados”, señaló el conce-
jal Felipe Rodríguez (RN). 

El edil Miguel Aravena (DC), co-
mentó que “esto no es cosa de los 
concejales, si la modificación viene 
financiada el Concejo está obligado 
a aprobarla. El municipio tiene 
compromisos que pagar, con acree-
dores y demandas, ya se incumplió 
un plazo y no haber pagado signifi-
ca pagar multas adicionales. Esta-
mos con un déficit gigantesco. La 
responsabilidad es de la alcaldesa”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL RETIRO de los fondos 
previsionales ha generado 

opiniones dispares en la política 
y también en la ciudadanía. La instancia del Senado ya 

inició el debate de los 
proyectos que buscan el 
retiro de fondos de las AFP. 

Comisión de 
Constitución
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de coronavirus hay en la 
Región, la mayoría están en 
Concepción, Los Ángeles, 
Coronel, Talcahuano y San 
Pedro de la Paz.

casos activos
1723

“#MeQuedoEnCasa porque es la única forma de colaborar en el control de la pandemia. Duran-
te meses sólo he visto a mis padres desde lejos, pero es la forma de cuidarlos. Ya vendrá el momen-

to de volver a abrazarnos”.   

Loreto Coppelli, ingeniera en administración, turismo y hotelería.

#MeQuedoEnCasa

La Región aún tiene capacidad para 
recibir pacientes de otras zonas

YA SE HAN ATENDIDO 98 INFECTADOS

“Hay regiones que fueron solida-
rias con la patria, este gesto lo agra-
decemos. Pero, especialmente, 
quiero enviar un agradecimiento a 
la Región del Bío Bío que inicial-
mente fue una de las que recibió 
más traslados de pacientes. Agra-
dezco al personal de salud porque 
se han sacado la mugre trabajando 
por mantener a nuestros pacien-
tes”, afirmó ayer el ministro de Sa-
lud, Enrique Paris. 

Sus palabras comprueban, dijo la 
seremi de Gobierno, Francesca Paro-
di, que la Región ha recibido un to-

Están disponibles 34 camas UCI, 48 UTI y 90 ventiladores mecánicos. Región sumó 106 nuevos 
contagios y un fallecido residente de Santa Juana. Totalizando así 6.951 infectados y 58 víctimas fatales.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

tal de 98 pacientes de otras zonas, 
desde el inicio de la pandemia; 71 de 
la Región Metropolitana. Del total 55 
han sido dados de alta en forma sa-
tisfactoria y 10 fallecieron. 

La seremi (s) de Salud, Isabel Ro-
jas, aseveró que la Región tiene 34 ca-
mas UCI disponibles, 48 del tipo UTI 
y 90 ventiladores mecánicos, red que 
permite continuar atendiendo a los 
habitantes de la Región y seguir re-
cibiendo a infectados de otras zonas. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
dijo que el agradecimiento del minis-
tro tiene directa relación con la estra-
tegia implementada para combatir el 
coronavirus. “Parte de esto tiene que 

ver con la detección, somos la Región 
que mayor capacidad de detección 
tiene por cada 10 mil habitantes, in-
cluso, más que la Metropolitana”, 
dijo y agregó que a ello se suma la tra-
zabilidad, fiscalizaciones, aislamien-
to y medidas colectivas como los cor-
dones sanitarios que parten hoy, a las 
22 horas, en Lota y Coronel. 

En ese sentido, el contralmiran-
te, Carlos Huber, llamó a la comu-
nidad a cumplir con la medida y 
que las personas recuerden que 
sólo podrán salir o entrar a las co-
munas involucradas con un sal-
voconducto que se entregará si de-
ben asistir a un funeral, a contro-
les de salud o cambio de casa. 

Detalló que las empresas de ser-
vicios básicos, que requieran que 
sus trabajadores sigan en funcio-
nes deben solicitar el salvocon-
ducto para ellos.  

En cuanto al balance Covid-19, 
ayer se informó de 106 nuevos con-
tagios, se agregó un nuevo fallecido 
con el que la zona llega a 58. Desde 
el inicio de la pandemia la Región 
contabiliza 6.951 infectados de los 
cuales 1.723 se mantienen activos. 

La nueva víctima fatal correspon-
de a un habitante de Santa Juana, 50 
años, por lo que el alcalde, Ángel 
Castro, se mostró preocupado y lla-
mó a las autoridades a decretar cua-
rentena en la zona.

55 PERSONAS 
provenientes de otras 
regiones han sido dadas 
de alta y 10 fallecieron.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fiscalizaciones  
suman 511 sumarios

Un total de dos millones 249 mil 947 fiscalizaciones de cumpli-
miento de medidas sanitarias ha realizado la Seremi de Salud, con-
troles que derivaron en 511 sumarios y 179 prohibiciones de fun-
cionamiento, detalló el intendente Giacaman. 

Los controles se han desplegado en aduanas y controles sanita-
rios, terminales de buses, verificando uso obligatorio de mascari-
llas y fiscalización de cuarentenas, entre otros. 

La seremi (s) de Salud dijo que, del total de sumarios cursados, 
71 de ellos terminaron con sanciones y 31 están en profeso de fir-
ma. Además, 113 denuncias ya formalizadas ante el Ministerio Pú-
blico, 111 por incumplimiento de cuarentenas y dos otras 2 por in-
fracción a otras normativas sanitarias en contexto de la pandemia.
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“Hace mas de tres meses me quedo en casa, principalmente para evitar el contagio y la propa-
gación del virus, es la mejor forma de cuidar a mi hija de 4 meses y a toda mi familia. Quiero vol-

ver a la normalidad lo antes posible y ver a mis seres queridos, es lo que más extraño”.

Claudia Barrios, trabajadora social

#MeQuedoEnCasa

el cuerpo desarrolla 
anticuerpos y muestra 
inmunidad entre una y tres 
semanas después.

Al contagiarse  
de la Covid -19  

se curan, pero hay pacientes 
que tienen persistencias de 
eliminación de carga viral 
positiva por periodos largos.

Con la cuarentena 
los pulmones 

¿Es posible enfermarse 
por segunda vez de 
coronavirus?

LAS OPINIONES DE LOS PROFESIONALES SON VARIADAS

Mauro Álvarez S 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

“Llamo a quienes se han recu-
perado de esta pandemia a no 
confiarse, ya que el contagio pue-
de ocurrir igual luego de la recu-
peración”, expresó el senador Ma-
nuel José Ossandón, a través de 
un comunicado el pasado 29 de 
junio tras internarse en una clíni-
ca de Santiago por presentar ma-
lestar y fiebre. 

El 18 de mayo, el ex alcalde de 
Puente Alto, afirmó que se había 
contagiado de la Covid-19, ini-
ciando su cuarentena obligato-
ria, siendo dado de alta el 31 del 
mismo mes, tal como comentó 
en su cuenta de Twitter. 

Es por ello que causó extrañe-
za en la opinión pública y cientí-
fica el “nuevo contagio del sena-
dor”, puesto que la OMS ha sido 
clara en decir que, pese a que al-
gunas personas resultan positi-
vas más de una vez en el PCR, no 
significa que se hayan vuelto a 
contagiar de coronavirus. 

 
Persistencia de carga viral 

El profesor de medicina interna 
de la facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC) e infectólogo de la Clínica 
Sanatorio Alemán, Álvaro Llanca-
queo, explicó que el caso del sena-
dor Ossandon es digno de una in-
vestigación, “puesto que, yo que 
leo varias publicaciones científi-
cas no había visto algo similar, por 
lo que me parece bien extraño su 
caso. Lo que pasa es que se ha dado 
en algunas personas, luego de ha-
ber dado negativo en sus PCR, que 
pasada unas semanas o más tiem-
po vuelven a dar positivo”. 

Llancaqueo precisó que “con 
la cuarentena los pulmones se 
curan, pero pueden quedar algu-
nas células del virus, es decir, hay 
pacientes que tienen persisten-
cias de eliminación de carga viral 
positiva por periodos largos que 
puedan derivar en una PCR posi-
tiva después del cuadro, pero 
como enfermedad, hasta donde 

FOTO: MINSAL

Médicos del Bío Bío analizan la evidencia científica y 
responden, tras conocerse el posible segundo contagio de 
Covid-19 del senador José Miguel Ossandón.

yo he estudiado, no”. 
Por su parte, el médico UdeC, 

Fernando Fontaine comentó que 
el volver a presentar síntomas una 
vez dado de alta, puede ser más 
bien una recaída sobre todo en 
aquellos que tienen enfermeda-
des de base, por lo que la población 
no debería sentir preocupación. 

“A veces los exámenes no son 
muy categóricos, entonces se 
puede pensar que quizás en casos 
como el del senador Ossandon-
posibilidad que se podrían repe-
tir en otros pacientes- su carga vi-
ral en su momento no haya sido 
tan alta para desarrollar la enfer-
medad, la cual se pudo dar con se-
manas de desfase, esto porque el 
PCR sólo determina si hay virus 
presente en la zona faríngea”, sos-
tuvo el doctor Fontaine. 

Desde el Colegio Médico del 
Bío Bío, su presidente, Germán 
Acuña, dijo que “estamos apren-
diendo de esta enfermedad, aún 
no se conoce sobre la real inmu-
nidad del coronavirus, por lo que 
en algunas personas esto podría 
ser muy lábil y de corta duración, 
lo que podría derivar en nuevos 
síntomas, con fiebre y dolores 
musculares, por eso es cuestiona-
ble la teoría de la inmunidad de 
rebaño propuesta en un inicio 
desde el gobierno”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lo que dice la OMS ante el recontagio

La doctora María Van Kerkhove, 
epidemióloga de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), expli-
có a la BBC que aún hay muchas 
preguntas sin responder, pero lo 
que sí están seguros es que la per-
sona contagiada desarrolla anti-
cuerpos y muestra inmunidad entre 
una y tres semanas después de la 

infección. 
Es decir, el nuevo resultado posi-

tivo en segundas pruebas, “no es el 
virus infeccioso, no es reinfección, 
no es una reactivación, es en reali-
dad parte del proceso de curación 
del cuerpo, que es captado por la 
prueba y da positivo”, enfatizó la 
infectóloga Van Kerkhove. 

UN NUEVO 
resultado de PCR 
positivo, puede 
depender de 
varias variables.



Ciudad
8 Diario Concepción Viernes 3 de julio de 2020

“Es fundamental quedarse en casa, ya que el gran problema de este virus es sumamente con-
tagioso, pudiendo ser uno el portador sin saberlo y de no respetar la cuarentena, esto se seguirá 

expandiendo, sólo por nuestro egoísmo al no pensar en los demás”.

Patricio Ugarte, profesor de biología

#MeQuedoEnCasa

Tras su aprobación en la 
Cámara de Diputados, la 
normativa deberá ser 
analizada por el Senado.

Segundo trámite 
legislativo 

A través de un Comunicado 
de Prensa, el Presidente 
Piñera destacó el 
compromiso de Ángela Jeria 
“con su país”. 

Condolencias del 
Presidente Piñera

Bío Bío se sumó a muestras de afecto 
tras fallecimiento de Ángela Jeria

La Cámara de Diputados aprobó 
el proyecto de ley que suspende el 
cobro de aranceles universitarios 
durante la contingencia sanitaria. 

La normativa, en todo caso, no es 
la que presentaron parlamentarios 
opositores y lo aprobado solicita a 
las instituciones de educación su-
perior crear un plan de medidas 
extraordinaria con el objetivo de 
apoyar la continuidad en la forma-
ción de sus estudiantes, lo que de-
berá incluir medidas académicas y 
económicas. 

Proyecto establece nuevo proceso de Becas
trícula o condicionar la presta-
ción del servicio. 

El proyecto igual hace referen-
cia a que el Ministerio de Educación 
deberá abrir un nuevo periodo de 
postulación a las becas y créditos 
otorgados por el Estado al que po-
drán postular todos aquellos estu-
diantes que vieron modificadas sus 
condiciones socioeconómicas a 
raíz de la pandemia.  

Diputados oficialistas hicieron 
reserva de constitucionalidad. Aho-
ra la normativa pasa al Senado.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

DIPUTADOS DE gobierno hicieron reserva de constitucionalidad.

Además, pide a estas institucio-
nes no aplicar sanciones por in-
cumplimientos en el arancel o 
pago en el derecho básico de ma-

MADRE DE EXPRESIDENTA MICHELLE BACHELET MURIÓ A LOS 93 AÑOS

A los 93 años falleció, Ángela Je-
ria, madre de la expresidenta, Mi-
chelle Bachelet, quien se encontra-
ba internada desde el miércoles en 
la tarde en el Hospital de la Fuerza 
Aérea de Chile, en Santiago, con 
diagnóstico reservado. Aunque des-
de un inicio se descartó que fuera 
por Covid-19. 

Tras el deceso de Jeria las mues-
tras de pesar y las condolencias se 
multiplicaron, desde la Presiden-
cia de la República hasta alcaldes 
del Bío Bío.  

“Todo Chile conoció de cerca el 
compromiso de Ángela Jeria con su 
país y su dedicación por su familia 
(...). El Gobierno de Chile lamenta la 
partida de una gran mujer que deja 
una profunda huella en nuestra his-
toria”, dice el Comunicado de Pren-
sa emanado desde la Presidencia. 

En tanto, mientras el Congreso la-
mentó el fallecimiento y realizó un 
minuto de silencio, en la región el in-
tendente, Sergio Giacaman, envió 
sus condolencias a la ex jefa de Es-
tado a través de Twitter. 

En la misma red social se manifes-
taron los diputados, José Miguel Or-
tiz (DC) y Gastón Saavedra (PS). El 
primero escribió que Jeria fue una 
“mujer valiente, luchadora incansa-
ble por los derechos humanos. En-
frentó con grandeza los momentos 
más complejos de nuestra historia”. 

El diputado socialista, en tanto, 
comentó que la madre de la expre-

Desde el intendente al alcalde de Concepción, pasando por diputados y senadores, 
destacaron el legado y la “infinita capacidad de perdonar” de la arqueóloga.

jandro Navarro, escribió en su cuen-
ta de Twitter: “Ha partido Ángela Je-
ria, quien es parte de la historia de 
Chile. Vivió como esposa la tortura 
y muerte del general (Alberto) Ba-
chelet, y como madre, la persecu-
ción y tortura de su hija, Michelle Ba-
chelet. Luchó contra la dictadura y 
por una mejor democracia. Te 
acompañamos en el dolor Michelle”. 

Por su parte, el senador de las re-
giones de Ñuble y Bío Bío, Felipe 
Harboe (PPD), destacó su bajo per-
fil y falta de figuración, entre otros 
atributos. “Tuve la oportunidad de 
conocer a Ángela Jeria, una gran 
mujer, con sentido de país, con un 
profundo cariño por Chile y con 
una infinita capacidad de perdón”, 
manifestó Harboe.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

sidenta, era una “mujer de convic-
ciones profundas y de una infinita 
capacidad para perdonar”. 

Y, mientras la diputada, Joanna 
Pérez (DC), calificó a Jeria de “admi-
rable”, el alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, dijo que se trataba de 

una “mujer cercana  y de fuertes 
convicciones, que colaboró incan-
sablemente en el proyecto de un 
mejor país encabezado por su hija 
en dos ocasiones”. 

Cabe precisar que, en una de sus 
visitas al Bío Bío, en 2013, Jeria vino 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

a apoyar la candidatura del actual 
jefe comunal penquista.  

 
Senadores 

Los senadores de la zona también 
se refirieron al deceso de la arqueó-
loga. El representante del PRO, Ale-

ANGELA JERIA estuvo en 
dos oportunidades en Bío 
Bío apoyando a candidatos 
de la Nueva Mayoría, como 
en esta imagen de 2013.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Nevados de Chillán invierte 
$1.000 millones en mantención

PESE A NO ESTAR OPERANDO, EL CENTRO DEBE IGUALMENTE TENER EN MOVIMIENTO SU INFRAESTRUCTURA

Las pernoctaciones en los esta-
blecimientos de alojamiento de la 
Región del Bío Bío disminuyeron 
87,4% en mayo. Y entre enero y 
mayo de 2020, registraron una baja 
de 37% respecto a igual periodo del 
año anterior. 

Lapidarias cifras entregadas por 
el INE y que grafican el mal mo-
mento que está pasando el turis-
mo mundial, nacional y regional. 

Y comenzó julio, el mes por exce-
lencia del turismo invernal, por lo 
que quisimos saber cómo lo están 
haciendo los grandes centros de ski 
y operadores menores ligados al 
mercado de hostales y cabañas. 

El gerente general de Nevados de 
Chillán, Manuel Dinamarca, infor-
mó que están detenidos por decre-
to municipal, y que han estado tra-
bajando con los protocolos sanita-
rios, adaptándolos a su realidad, de 
manera de estar preparados una 
vez que se levantes las restricciones. 
De sus 150 empleados directos, to-
dos mantienen su fuente laboral, 
aseguró Dinamarca. 

“Claro que generamos unos 500 
empleos de forma directa y 3.000 in-
directos, pero todo eso está parado”. 

El ejecutivo confesó que calcu-
lan en $1.000 millones el costo de 
mantención de la infraestructura. 

“No nos engañamos, pensar en 
un año lucrativo está fuera de discu-
sión. Sacamos cuenta de si logra-
mos abrir los últimos tres meses 
del año, sólo llegaremos al 7% de los 
ingresos totales anuales”, explicó 
Dinamarca, como una forma de di-
mensionar el efecto pandémico en 
la operación de uno de los principa-
les centros de ski de Latinoamérica. 

En tanto, el empresario de Valle 
Las Trancas, Eduardo Salinas, recor-
dó que hace 5 años que vienen con 
problemas para operar normalmen-
te, cuando partió el tema de los even-
tos volcánicos, lo que se ha traduci-
do en que la mayoría de los trabaja-

Pernoctaciones de mayo disminuyeron un 87% en Bío Bío, lo que grafica el mal 
momento para el turismo. Operadores sinceran su situación en medio de la pandemia.

protocolos y normas de seguridad.  
Y nuestro foco está puesto en las re-
giones de la Araucanía, Bío Bío y 
Los Lagos, donde hay muchos afi-
cionados a la nieve”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

 FOTO: NEVADOS DE CHILLÁN

dores del valle se acogieron a la ley de 
protección del empleo, pero la situa-
ción es muy delicada dijo, porque 
los seguros de cesantía caducan.  

Por su parte, el gerente comercial 
del resort de montaña Corralco, 
Guillermo Vergara,  sostuvo que sin 
duda existe incertidumbre sobre lo 

que ocurrirá durante las próximas 
semanas, por lo que aún no pueden 
hablar de apertura hasta que las 
autoridades determinen el momen-
to indicado para hacerlo. “De to-
das maneras tenemos que estar pre-
parados y eso ha implicado un tra-
bajo minucioso en la elaboración de 

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) formuló cargos con-
tra la empresa Cmpc Pulp S.A. titular 
del proyecto “Planta Santa Fe-Cmpc”, 
ubicada en la comuna de Nacimiento 

La infracción -según indicó el jefe 
(S) de la oficina regional del Bío 
Bío, Juan Pablo Granzow- fue cali-
ficada como grave por la SMA, por 
lo que la planta podría ser objeto de 

revocación de la Resolución de Ca-
lificación Ambiental (RCA), clausu-
ra, o multa de hasta 5.000 unidades 
tributarias anuales (UTA). 

La SMA determinó formular car-
gos en contra de la empresa Cmpc 
Pulp S.A. por recolección y trata-
miento incompleto de compuestos 
gaseosos azufrados, producto de la 
falta de mecanismos de limpieza de 

La Superintendencia del Medio Ambiente 
formuló cargos contra Cmpc Pulp

la línea CNCG L1 (línea de gases 
concentrados) y del mal manejo ope-
racional del sello hidráulico de un 
equipo de almacenamiento de con-
densados sucios con H2S (ácido sul-
fhídrico), provocando un incidente 
de liberación de gases TRS a la at-
mósfera a través del equipo denomi-
nado estanque Hotwell, hecho ocu-
rrido el día 10 de enero del año 2020.

FOTO: SMA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Solicitan apertura 
desde 15 de julio
Operadores turísticos del sector Neva-
dos de Chillán y valle Las Trancas, han 
solicitado poder funcionar con resguar-
dos a partir de esta fecha.

“Quedarse en casa sirve para que los efectos de la pandemia disminuyan pronto, para poder 
retomar nuestras actividades de la manera más segura posible. Mientras tanto, ajustando nues-

tros protocolos para cuando se levanten las restricciones de operación”.

Eduardo Salinas, empresario.

#MeQuedoEnCasa
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Camanchaca S.A. y Colbún S.A. 
suscribieron un contrato eléctrico 
por siete años para todas las insta-
laciones de Camanchaca, que entra 
en vigencia en esta fecha, por un to-
tal de 50 GW hora/anual para todas 
sus operaciones, y que permitirá a 
la primera reducir significativa-
mente las emisiones de CO2 en 
cada una de sus operaciones.  

Por primera vez, el convenio ga-

rantiza que las fuentes de energía a ser 
utilizadas por Colbún provendrán de 
fuentes 100% renovables, lo que repre-
senta un hito en el plan estratégico 
trazado por Camanchaca para alcan-
zar la carbono neutralidad y que, en 
el caso de su filial de Salmones, tiene 
previsto lograrlo en 2025.  

“El uso de energías 100% renova-
bles y limpias permite a Camancha-
ca reducir significativamente las 

emisiones al medioambiente” dijo 
Ricardo García Holz, gerente gene-
ral de Camanchaca.  

Mientras que el gerente general de 
Colbún, Thomas Keller, afirmó que 
“uno de nuestros objetivos es ser 
socios de las metas de sostenibili-
dad de nuestros clientes a través 
del suministro de energías renova-
bles y la provisión de soluciones 
energéticas integrales”. ( FPS).

Camanchaca y Colbún firman importante acuerdo de energía 100% renovable 
FOTO: GENTILEZA PERIODISTA Y ASOCIADOS

Multigremial Bío Bío 
pide nuevo Imacec que 
mida a las Mipymes

ASEGURAN QUE LA CAÍDA REAL DE SU SECTOR LLEGA AL 30%

El último Índice Mensual de Acti-
vidad Económica, Imacec, de 15,3% 
correspondiente al mes de mayo,  es 
el más alto de los últimos años y es 
el reflejo de los efectos económicos 
que está generando la crisis sanita-
ria por el coronavirus. 

Es en ese contexto que la Multigre-
mial Bío Bío, liderado por su presi-
dente, Jorge Guzmán, explicó a Dia-
rio Concepción que el porcentaje no 
le hace justicia a la realidad que per-
ciben en su ecosistema.  

“Si la consideráramos sólo para 
el sector Mipyme sería casi el doble. 
Estamos hablado de un 15,3% y si 
lo desagregáramos solo a nuestro 
sector sería cercano al 30%”, asegu-
ró el gremialista. 

Añadió que “nuestro sector cla-
ramente está fuertemente afecta-
do. El sector gastronómico, hotele-
ro, turístico, por ejemplo, está ges-
tionado por pymes y Mipymes en 
muchos casos”. 

Guzmán aclaró también que la si-
tuación se ha conversado con las au-
toridades nacionales, “ a nivel de mi-
nistro de Economía y de Hacienda”. 

El dirigente estimó que “van a te-
ner que cambiar muchas cosas en el 
futuro, después de la mala experien-
cia de esta pandemia. Ahora, en lo 
personal, un indicador para nuestro 
sector sería mucho más efectivo y, 
además, nos ayudaría a que nos fo-
calizarán mejor la ayuda del Estado”. 
 
Efectos 

De acuerdo al Banco Central el 
Imacec minero creció 1,2%, mien-
tras que el no minero cayó 17,0%. 
“El resultado del mes se vio impac-
tado por los efectos de la emergen-
cia sanitaria”. 

Agregaron que “en este contex-
to, las actividades más afectadas 
fueron los servicios y el comercio, 
y, en menor medida, la industria 
manufacturera y la construcción. 
En los servicios, destacaron las 
caídas de educación, transporte, 

El presidente de la asociación, Jorge Guzmán, asegura que se 
necesita un instrumento que refleje mejor la realidad. El seremi 
de Economía Bío Bío,  Mauricio Gutiérrez, apoya la idea.

servicios empresariales y restau-
rantes y hoteles. En términos de-
sestacionalizados”. 

Y con respecto al mes anterior, 
“el Imacec minero disminuyó 0,6% 
y el no minero lo hizo en 3,7%”, de-
tallaron. 

Respecto a la petición de la Mul-
tigremial Bío Bío, el seremi de Eco-
nomía Bío Bío, Mauricio Gutiérrez, 
opinó que “hay que reconocer la 
preocupación por las pymes, se 
valora, se reconoce, es justo y ne-
cesario para un sector que tiene 
más del 90% de la participación 
de las empresas formalmente 
constituidas en Chile, pero ape-
nas el 14% del PIB. He ahí el cora-
zón del  problema. Es por ello que 
debemos seguir apoyándolas”. 

Añadió que “un Imacec exclusi-
vamente para las pymes es una ini-
ciativa bastante loable para reco-
nocer el impacto que tienen estas 
empresas que venden hasta 100 
mil UF mensual. Es el Banco Cen-
tral de Chile, organismo autónomo 
que vela por esta medición. Y si en 
algún momento determina lanzar 
este nuevo producto, sería muy 
bien visto por todos”. 

La autoridad regional también 
aclaró las dudas sobre el antiguo 
Inacer, que media la actividad eco-
nómica regional, pero a cargo del 
INE. “Se utilizaba un modelamien-
to distinto. En cambio, el Banco 
Central trabaja con uno que se de-
nomina serie encadenada. Por lo 
tanto, se producía una dicotomía 
entre el Producto Interno Bruto Re-
gional con el Inacer de cada región. 
Lo que tenemos hoy en día de hoy, 
después de mucha discusión entre 
los gremios y academia, una serie 
de indicadores sectoriales para ver 
cómo se comporta la economía en 
cada sector (...) pero no hay un solo 
indicador global como el Imacec, 
porque esa labor le corresponde 
por ley al Banco Central”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Trabajo en un supermercado (con los implementos para protegerme). Al no poder realizar mi labor desde el hogar, estoy expues-
ta, al igual que mis compañeros a posibles contagios, por lo que es importante que nos cuidemos y tomemos las medidas nece-

sarias para que esto no siga expandiéndose. Sea prudente, ya que ir al supermercado no es un paseo. Tomemos conciencia”.

Maritza Barrera, operadora de sala.

#MeQuedoEnCasa

INDICADOR MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA, IMACEC (BASE 2013=100, PORCENTAJE)

FUENTE: IMACEC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

INDICADOR MENSUAL (ÚLTIMO AÑO)
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Solubag: pyme 
gana premio 
nacional y crea 
mascarilla soluble

ROBERTO ASTETE, GERENTE GENERAL ENTREGA DETALLES DE SUS AVANCES

“Es gratificante poder recibir 
el reconocimiento de Marca 
Chile al esfuerzo que hemos he-
cho los últimos años, y en espe-
cial, desde octubre del año pasa-
do”. Con estas palabras, Rober-
to Astete, gerente general de 
Solubag, una empresa que nace 
en Tomé, describe lo que signi-
fica para ellos el premio nacional 
a la pyme innovadora. 

Astete responde además so-
bre la posibilidad de reflotar la 
idea de instalación de una fábri-
ca en Tome como una manera de 
generar empleo y repasa  la evo-
lución que ha tenido la empresa. 

-¿Considera oportuno, 
dada la pandemia, el reflotar 
la idea de instalar una fábrica 
en Tomé para construir em-
pleos, entre otros objetivos? 

- El año pasado, realizamos 
muchas gestiones para ver posi-
bilidades de instalar una fábrica 
en Tomé, mi ciudad natal, gestio-
nes bien avanzadas contando 
con el apoyo de todos los secto-
res, especialmente de la Cáma-
ra de Comercio de Tomé, Rotary 
Club y distintas organizaciones 
sociales que brindaron su apoyo, 
sin embargo, con lo acontecido 
en octubre se derrumbaron mu-
chas de las gestiones realizadas. 
Teníamos coordinada la visita 
de nuestros partners de China en 
noviembre del 2019 para que co-
nocieran nuestro país, y, sobre 
todo, las posibles locaciones del 
proyecto para ser concretado, 
proyecto direccionado a la pro-
ducción de tela para bolsas y 
productos médicos. Esperamos 
en algún momento retomar lo 
avanzado una vez que se estabi-
lice el problema del virus. 

-¿De qué manera los ha 
afectado la pandemia? 

A las bolsas 
suman ahora un 

protector 
soluble. El 

empresario 
responde si es 

factible reflotar 
idea de 

instalación de 
una fábrica en 
Tomé para dar 

empleos y 
exportar desde 

Bío Bío.

mos enviado productos a Ken-
ya, Oman, Medio Oriente, Tur-
quía y ya cerrando acuerdos de 
negocios. Hemos recibido la 
gran noticia que nos han otor-
gado la patente de invención en 
USA de nuestro detergente, lo 
que nos permitirá ingresar con 
fuerza a este país, y de concre-
tar una alianza con grupos im-
portantes. 

-¿Cómo ha evolucionado 
Solubag los últimos dos 
años? 

- Luego de desarrollar nues-
tro material, estamos en los pro-
cesos de desarrollo de produc-
tos, analizando mercados don-
de podremos introducir nuestra 
tecnología de manera fácil y rá-
pida. Hemos desarrollado tan-
to las bolsas en film y en tela, di-
versos modelos, usando tecno-
logía tanto asiática, americana 
y europea. Nos hemos dedicado 
a I+D, mejorando nuestra fór-
mula y adaptándola a nuevos 
requerimientos de clientes y del 
mercado. Es por eso, que luego 
de muchas pruebas y desarrollo, 
hemos presentado nuestra 
mascarilla Hidrosoluble bajo la 
marca Solucare. 

-¿Cuáles son las proyeccio-
nes de la empresa para los 
próximos 5 años? 

- Esperamos establecer plan-
tas en diversos países para di-
versificar los riesgos, este año, 
vamos a abrir USA con todo el 
abanico de nuestros produc-
tos, hemos hecho un acuerdo 
con empresarios muy impor-
tantes y reconocidos a nivel 
mundial para que nuestra em-
presa ingrese a diversos países 
con una propuesta desarrolla-
da de Chile al mundo.

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: PATRICIO ASTETE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para ganar la batalla a la Covid-19, se necesita el apoyo de todas y todos. Es necesario ser cons-
cientes de que cada uno tiene la responsabilidad de cuidarse y cuidar a los demás. Recordar que 

la primera línea somos todos, por lo cual debemos quedarnos en casa”.

Rocío Henríquez, odontóloga, docente instituto Virginio Gómez

#MeQuedoEnCasa

ROBERTO 
ASTETE luce su 
nueva innovación, 
la mascarilla soluble

- Hemos perdido todo lo 
avanzado en Chile, la mayoría 
de nuestros clientes están ce-
rrados, por tanto, sin ventas, 
por lo cual no se han vuelto a re-
novar los stocks, muchas de las 
órdenes de compra se elimina-
ron o quedaron pendientes a 
la pronta reapertura del comer-
cio. Por tanto, nuevamente nos 
tuvimos que reinventar, apura-
mos los procesos para el desa-
rrollo de nuevos productos de-
mandados como mascarillas, 
guantes y productos médicos. 
Desde casa seguimos trabajan-
do con todo nuestro equipo 
tanto en Chile, China y Europa. 

- ¿Cómo va la expansión de 
Solubag fuera del país? 

- Seguimos avanzando en 
búsqueda de nuevos clientes y 
mercados, especialmente en 
Europa, América y África. He-
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Una de las bandas insigne del 
indie penquista, Adolescentes 
Sin Edad, estrena hoy su nuevo 
single “Baby (escapemos)”, edita-
do bajo el alero del sello local 
SurPop Records. 

El sencillo, disponible en las 
principales plataformas digitales 
de música, es una invitación a 
viajar a través de la música y de-
saparecer por algunos instantes 
de esta realidad de encierro ge-
nerada por el coronavirus.  

“’Baby (Escapemos)’ espera 
hacer bailar a jóvenes y adultos 
en sus casas, apaciguar un poco 
el confinamiento y tratar de en-
tregar un poco de entretención 
a sus fieles seguidores dentro y 
fuera del país”, señalaron desde 
SurPop Records. 

 La canción fue grabada ínte-
gramente de manera bedroom 
pop (pop de dormitorio), la cual 
muestra la necesidad de la ban-
da de no parar y seguir compo-
niendo. 

En cuanto a las proyecciones 
del grupo, más allá del estreno de 
este nuevo tema, apuntan a con-
tinuar generando y produciendo 
nuevo material independiente 
del contexto pandémico. “No nos 
complica el tema de hacer can-
ciones con baterías programa-
das, lo hicimos en nuestro primer 
EP y lo seguiremos haciendo en 
el futuro. Nuestra música está 

enfocada hacia el indie pop y new 
wave, tal cual la música de los 
años ochenta o el rock latino, 
muchas bandas de esa época 
usaban baterías programadas y 
tuvieron un éxito instantáneo”, 
comentó Marcelo Francois, voz 
y guitarra de la banda. 

A lo que añadió que “lo impor-
tante para nosotros es que nues-
tros fans puedan asistir a un con-
cierto con todas las garantías ne-
cesarias, para pasar un buen 
momento y libres de contraer 
cualquier enfermedad en el fu-
turo. En ese caso, los shows en 
vivo pueden esperar, pero la mú-
sica no se detiene para nosotros 
ni para nuestros fans”. 

Aparte de Francois, Adolescen-
tes Sin Edad lo integran Gary To-
rres (guitarra y  sintetizador), Ita-
lo Polizzi (bajo) y Marcelo Arre-
dondo (batería). Mientras que a la 
fecha el cuarteto ha editado un EP 
homónimo (2017) y el LP “Happy 
- Depre” (2019), además de diver-
sos sencillos siendo los últimos de 
ellos “Nos quieren dead”, “Fiesta 
sad”, “Dense placer” y “Fuego de 
noche”, publicada y liberada en el 
streaming el 1 de mayo. 

“Baby (Escapemos)” marca el 
pulso de lo que entregará la ban-
da en los próximos meses y que 
posiblemente forme también par-
te de un nuevo EP o trabajo de 
más largo aliento.

Banda Adolescentes  
Sin Edad estrenan hoy 
single “Baby (escapemos)”

FOTO: ADOLESCENTES SIN EDAD

Temporada de cámara 
de Sinfónica UdeC 
sigue con Alfonso Leng

HOY A LAS 19.00 HORAS VÍA REDES SOCIALES DE CORCUDEC

En línea con los buenos resultados 
obtenidos durante junio, Corcudec si-
gue hoy la marcha de su especial tem-
porada clásica online, liberando una 
nueva y emocionante pieza docta. 

En esta oportunidad, y en formato 
de cámara, los músicos de la Sinfóni-
ca UdeC interpretarán el Preludio I 
“Andante para Cuerdas”, del compo-
sitor chileno Alfonso Leng escrita en 
1905. “Es uno de los compositores 
más importantes, la mayoría de sus 
trabajos fueron hechos para piano, 
fue profesor de la Universidad de Chi-
le y Premio Nacional de Bellas Artes”, 
destacó Freddy Varela, violinista y 
concertino de la Sinfónica UdeC. 

Palabras a las que añadió que el 
arreglo a interpretar es una hermosa 
pieza similar al “Adagio” para cuerdas 
de Barber. “Viene a ser su semejante 
en la música clásica chilena, una de 
las más tocadas, dentro de la música 
de cámara de Chile y otros países y 
quisimos hacer un quinteto de cuer-
das con los principales de la Orques-
ta Sinfónica UdeC”. 

El compositor chileno nacido en 
1884 destacó por ser autodidacta y 
seguidor del también artista nacional 
Enrique Soro. Leng fue odontólogo de 

Orquesta interpretará Preludio I 
“Andante para Cuerdas” del compositor 
nacional, prosiguiendo así sus 
presentaciones en formato virtual 
dentro del contexto pandémico.

“te pone en una situación poco común, 
pues estamos acostumbrados a tocar 
con compañía y feedback musical que 
nos ayuda, ya sea escuchándonos y mi-
rándonos, seguir los movimientos y las 
indicaciones del director”, 

Completando que “nos vemos en-
frentados a una nueva forma de tra-
bajar, vía grabaciones, lo que me hace 
recordar estar en un estudio para re-
gistrar un disco, donde existe un di-
rector que es un click, un sonido que 
va dando la temporalidad de los rit-
mos. Por eso, tenemos que ser muy 
precisos, de forma correcta y afina-
dos, entregando una sonoridad que 
permita que el resto de los instru-
mentos que llevan la melodía puedan 
seguir esta afinación”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CORCUDEC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Mirando el lado positivo de este confinamiento, nos vimos empujados a innovar y explorar otros 
soportes. Los formatos digitales podemos verlos como recursos diversos, que permiten ampliar con-

tenido, propuestas estéticas y también audiencias, generando un mayor impacto”.

Ángel Rodríguez Candia, productor y músico penquista

#MeQuedoEnCasa

profesión y siempre estuvo vinculado 
a las artes, es más logró, por ejemplo, 
reformas en el Conservatorio Nacio-
nal de Música y colaboró en la crea-
ción de la Facultad de Bellas Artes de 
la Universidad de Chile  

Por otro lado, y a modo de balan-
ce de lo desplegado el mes pasado, 
teniendo como soporte la virtuali-
dad de las redes sociales, Mario Ca-
brera, gerente de Corcudec, destacó 
que “tuvimos  un excelente resulta-
do en el primer mes de temporada 
online, recibimos buenos comenta-
rios de la audiencia. Los músicos y 
cantantes del Coro UdeC demostra-
ron su amplio talento, el cual traspa-
só las pantallas digitales”. 

Mientras que para Mario Melliz, jefe 
de fila de los contrabajos, esta nueva 
forma de trabajar de manera remota y 
por medio de grabaciones en el hogar, 

DESDE HOY  estará  en todas las plataformas de streaming la nueva 
canción de la banda local representantes del estilo indie.

LAS CUERDAS  son las protagonistas en esta ocasión interpretando una composición nacional.
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de embarazo tenía Alexa 
cuando disputó una Copa 
América en Brasil, en 2011. 
Chile fue segundo. 

meses
4

ALEXA TAPIA, HOCKISTA NACIONAL, EN CONVERSACIÓN CON TD RADIO

Alexa Tapia asegura que, a nivel 
personal, el confinamiento no le in-
comoda. “Soy profesora de Educa-
ción Física, al principio me costó 
adaptarme a las clases online, pero 
ahora bien. Como soy bien de la casa, 
de ver series y eso, me gusta la cuaren-
tena en ese sentido”, señaló ayer en 
conversación con TD Radio. 

Junto con comentar que sigue en-
trenando vía Zoom en lo físico, y 
para mantener los contactos, se re-
firió a sus orígenes en el deporte. 
“Mi familia jugaba hockey, papás, 
tíos y abuelos. En un momento, mi 
abuelo llegó acá cuando se estaba 
creando la compañía siderúrgica y 
es uno de los fundadores del hockey 
en Huachipato. Con el paso del 
tiempo, otros familiares empezaron 
a jugar igual, y era como inevitable, 
aunque partí en patinaje artístico”. 

Además, contó que se iba sola a 
entrenar. “Vivíamos en Huachicoop, 
a minutos de la cancha. En Sexto 
Básico, recuerdo que tomaba la mi-
cro e iba a las prácticas, algo que no 
sé si pasará hoy”. 

Una carrera que estaba por cor-
tarse, pero que tuvo un gran vuelco a 
inicios de 2006, cuando fue convoca-
da a la selección. “Siempre he tenido 
un ángel de la guarda que me ayuda 
en ciertas decisiones. Cuando me lla-
maron, estaba a punto de colgar los 
patines, entrenaba muy poco. La si-
derúrgica estaba dejando el apoyo 
que siempre dio, entonces estaba en-
focada en los estudios. Ahí me llamó 
Alejandro Urrea, alguien ligado al de-
porte pero que no era ni dirigente, di-
ciéndome que tuvieron una conver-
sación sobre lo justo del plantel para 
el mundial y se acordó de mí. Me fui 
al día siguiente, fue a fines de enero, 
y me llamaron de nuevo para decir-
me que tenía que irme en dos sema-
nas, pero a quedarme en Santiago”. 

Al respecto, agregó que “lo tomé 
como una señal, pero mi papá no es-
taba de acuerdo por experiencias 

“Nunca volvimos a entrenar como lo 
hicimos para ese mundial en 2006”
La deportista se refirió a su origen en el CD Huachipato, ese inolvidable torneo disputado en Chile 
donde ganaron el título y cómo es practicar una disciplina donde los recursos siempre son escasos. 
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con mi tío, Eduardo Tapia, que tam-
bién fue seleccionado. No le habían 
cumplido muchas cosas, y por eso 
me dijo que no. Pero mi mamá dijo 
que sí, que tenía que ir. Como fue 
atleta, y muy buena, se quedó con 
ese bichito de qué hubiera pasado 
si...Y hasta me acompañó”. 

 
Adaptación, título y boom 

De su llegada  a la capital, recor-
dó que “fue un proceso heavy en 
Santiago. Las mujeres somos com-
plicadas, celosas de nuestro espacio 
y el de tus amigas. Entonces, al prin-
cipio no había muy buena relación, 
me costó hacerme un espacio. Más 
encima, llegando me lesioné, pero 
me puse la meta de estar y quedar 
entre las 10 para el Mundial. Estaba 

100% en eso, concentrada, había 
congelado la universidad como va-
rias de mis compañeras”. 

Sobre ese histórico mundial de 
2006, señaló que “Rodrigo Quintani-
lla, el entrenador, nos dijo que el piso 
era mejorar el resultado pasado, que 
era el noveno puesto en Alemania. Y 
pasando a la segunda fase, se cumplía. 
Después fuimos pasando vallas, pero 
siempre de a poco. La final -triunfo 
ante España, 2-1 en alargue- fue sin 
ansiedad, no había tiempo. Termina-
mos de jugar el viernes y al otro día era 
la definición. El cuerpo técnico que 
había lo manejó de muy buena mane-
ra. Vimos el gimnasio lleno, pero siem-
pre tranquillas. Y me quedó la fase de 
Quintanilla: lo peor que nos puede pa-
sar es ser segundas”.  

Tras ese triunfo, de pronto les lle-
gó la fama. “Fue muy entretenido y 
novedoso, algo que nunca imagina-
mos. Ya teníamos la felicidad de ha-
ber ganado el Mundial. Después nos 
recibió la Presidenta, el Congreso. 
Muchas sesiones de fotos, nos iban a 
buscar par todos lados y eso muy di-
vertido. Éramos casi todas chicas, yo 
era de las mayores y tenía 21 años”. 

Al respecto, agregó que “nos daban 
comida, y cuando nos juntamos en el 
Comité Olímpico, tomé la micro y no 
me cobraron (ríe). En Talcahuano 
fue lo mismo. Tuve doble celebra-
ción, primero en Santiago y después 
acá. Me distinguieron en Huachipa-
to, en la siderúrgica, en el colegio de 
mi mamá, San Francisco. Fue cansa-
dor también, el teléfono sonaba a 
cada rato, y no estábamos prepara-
das para ese boom mediático. Nos 
sentimos famosas por un tiempo”. 

Y recordando esa victoria, asegu-
ró que “no volvimos a entrenar como 
lo hicimos en 2006. Aunque fuera el 
mismo tipo de entrenamiento, algo 
pasó en nosotras, en nuestro interior, 
esas ganas de querer hacerlo que no 
lo igualamos nunca. Por eso, creo 
que no repetimos este título pese a te-
nerlo tan cerca”. 

Como en otros deportes, en el hoc-
key la situación no mejoró en infraes-
tructura con el mundial ni otras bri-
llantes actuaciones a futuro. Para Ale-
xa, los logros se deben “mucho a la 
testarudez de Rodrigo Quintanilla, 
que se pone un objetivo y lucha por lo 
que quiere. Ahora es el head coach de 
la Federación, pero si no fuera por lo 
perseverante y obtuso que es, a veces, 
el hockey no estaría así. En otros paí-
ses nos dicen que entrenábamos de-
masiado, pero él tiene claro que acá no 
tenemos la competencia de España o 
San Juan en Argentina, por ejemplo. 
Además, siempre ha existido la volun-
tad de adaptarnos a cualquier condi-
ción, sin las mejores canchas. Y creer”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“A toda la gente de la Región que pueda, les pido que se queden en casa y cuiden a sus fami-
lias. Si por algún motivo de fuerza mayor hay que salir, tomar todas las medidas necesarias para 

protegerse. La pandemia la detendremos entre todos”.

Sebastián Figueroa, jugador de básquetbol

#MeQuedoEnCasa



Deportes
14

DEPORTISTAS CONSIDERAN QUE EN 2020 YA NO PODRÁN COMPETIR mejor, evitarás enfermarte y te 
deprimirás menos. En ese 
caso, lo importante sería que 
se tomen medidas extremas. 
Y el segundo punto, es que te-
nemos que trabajar. Tuve que 
buscar pega en mi profesión 
(ingeniero mecánico), porque 
tengo que comer. Si Marado-
na dijo que le cortaron las 
piernas, esto a nosotros nos 
cortó las manos”. 

Otro deporte colectivo es 
el rugby, que por su esencia 
sólo podría evitar el roce en 
los entrenamientos. “Quere-
mos todos volver, pero lo prin-
cipal es cuidar nuestra salud. 
La idea es volver lo antes po-
sible, pero no queremos pasar 
por encima de nadie. En nues-
tro caso lo mejor sería retor-
nar de manera gradual, más 
que nada con trabajo físico y 
sin tanto contacto. Nosotros 
somos un deporte amateur y 
seguro que volver lo antes po-
sible implicaría un gran ries-
go de contagio. En estos mo-
mentos hay que esperar, en-
trenar en la casa y estar 
atentos ”, dijo Axel Scheel, ju-
gador de Old John’s.  

Por el lado cestero, Matías 
Villagrán añadió que “ya no 
se ven mejorías y este año se 
perdió. Una pretemporada 
son como dos meses y así, si 

¿Volver o esperar? El gran 
dilema en los atletas locales
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Anfp redactó una carta al 
Gobierno, que tiene como 
gran objetivo autorizar los en-
trenamientos de clubes en zo-
nas con cuarentena. En un 
principio se pensaba sólo en el 
fútbol, pero el ministro de Sa-
lud sembró la duda. “Está en 
evaluación y lo veremos con el 
Presidente Sebastián Piñera. 
Pero no solamente es el fútbol, 
hay muchos deportes y de-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO FUE 
el primer equipo, a 
nivel nacional, en 
retomar los 
entrenamientos.  

“¡Al coronavirus lo vencemos entre todos! Eso implica ser más responsables de nuestros actos, 
lavarnos las manos con frecuencia y quedarnos en casa. Ya habrá tiempo para los abrazos, hoy no 

te expongas, cuida a tus seres queridos y no salgas”.

Cristian Navarrete, presidente corporación Arturo Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

Si en el fútbol ya entrenan y hasta 
tienen fecha oficial para jugar,  
¿por qué no los otros deportes? 
Voces regionales analizan opción 
de retomar las prácticas en un 
año que tildan de “perdido”.
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portistas de alto rendimiento”, 
dijo Enrique Paris en un pun-
to de prensa en la capital. 

En ese caso, ¿qué pasará 
con las otras disciplinas que 
también necesitan y quieren 
volver a la acción en cuanto 
antes? Matías Villagrán jugó 
la última temporada para el 
Basket UdeC y aseguró que 
“hay dos cosas esenciales en 
esto. Primero, el deporte es 
vital para la calidad de vida y 
si lo practicas, vas a sentirte 
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ha desarrollado esta 
competencia, una de 
las más masivas del 
calendario runner. 

versiones
5

Ha contemplado la 
carrera en su historia, 
que son 5, 10 y 21 
kilómetros.

Tres distancias

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras de Florida causa rol V-19-2019, Resolución 20 de 
febrero de 2020, decretó interdicción definitiva por causa demencia 
de LEONOR DE LAS MERCEDES ROBLES MARTÍNEZ nombrando como 
curadora a ROCÍO DEL PILAR NOVA ROBLES

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Media Maratón del Bío Bío oficializa 
suspensión por crisis sanitaria

Villagrán destacó lo 
importante del deporte 
para el bienestar físico 
y mental. 

“El deporte  
es salud”

“Está lista y no la van 
a entregar hasta que 
haya fiesta y alcalde 
salga en las fotos”.

Faletto y pista 
del Schwager

Como viene ocurriendo en 
este lado del mundo, mientras 
en Europa se retoman de a 
poco las actividades deporti-
vas, en Sudamérica las sus-
pensiones y aplazamientos se 
siguen multiplicando. Chile y 
la  Región no escapa a ello, y 
ayer se oficializó que una de 
las actividades más esperadas 
del calendario runner no se 
llevará a cabo. Se trata de la 
Media Maratón del Bío Bío, 
que dio a conocer la posterga-
ción de su edición para la pre-
sente temporada.  

Obviamente, la medida se 
tomó considerando la incerti-
dumbre que se mantiene en 
Chile por la pandemia, que 
tiene detenida casi por com-
pleto la actividad deportiva a 
nivel nacional. El evento se ha 
realizado por cinco años, con-
gregando a corredores ama-
teur y algunos profesionales 
por diversas arterias de las co-
munas de Concepción, Chi-
guayante y Hualpén. 

La actividad, que forma 
parte del componente Espa-
cios Públicos del programa 
Deporte y Participación So-
cial del Ministerio del Depor-
te y que ejecuta el Instituto 
Nacional de Deportes, esta-
ba agendada para el último 

volviéramos ahora, ya nos 
daría septiembre. La minis-
tra del Deporte debería tra-
bajar codo a codo con el mi-
nistro de Salud pensando a 
largo plazo. Ya teníamos 
una tasa alta de obesidad, 
¿Cómo será después de 
esto? Si los niños están to-
dos encerrados en sus casas 
y jugando Play. No sé cuál 
será el motivo por el cual 
aún no hay protocolos para 
que volvamos a hacer de-
porte, si ya está estudiado 
que en cierta cantidad de 
espacio, puede haber un pe-
queño grupo de personas”. 

Finalmente, Villagrán dijo 
que “mientras no tengamos 
claro que el deporte es salud, 
nunca mejorarán las cosas 
acá. Los deportistas de alto 
rendimiento paran un mes 
de entrenar, y son como tres 
o cuatro que se demoran en 
volver al ritmo de antes. Hay 
calendarios y periodización. 
Por eso este año ya se perdió 
para todos quienes estaban 
preparándose para torneos 
sudamericanos”. 

 
Práctica individual 

Un deporte por excelencia 
del Bío Bío es el atletismo, 
que tiene exponentes de alto 
nivel sobre todo en Coronel. 
La atleta Javiera Faletto, en 
ese sentido, opinó sobre un 
posible retorno que “sería 
maravilloso, pero en ese 
caso habría que armar un 
ránking y elegir a quiénes 
realmente entren en esa ca-
tegoría elite o de alto rendi-
miento. Acá en Coronel está 
la pista atlética del Federico 
Schwager, pero no la van a 
pasar hasta que no hagan la 
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fin de semana de septiembre 
antes que comenzara el tema 
de la emergencia sanitaria. 

 
Sólo una pausa 

Marco Loyola, seremi del 
Deporte, junto con destacar el 
significado que tiene para las 
familia locales el evento, indi-
có que la suspensión obligada 
de esta edición puede conside-
rarse sólo como un receso de-
bido a la situación que se vive 
a lo largo del país.  

“La Media Maratón del Bío 
Bío es una actividad que se ha 
transformado estos últimos 
años en un verdadero patri-
monio de la Región y de la 
ciudad de Concepción, reu-
niendo a toda la familia run-
ner regional en torno a inte-
resantes circuitos callejeros y 
con distancias para todas las 
edades”, indicó.  

Además, Loyola hizo un 
llamado a la ciudadanía a 
cuidarse en este periodo, 
quedarse en sus hogares si 
es posible, y a que estén aten-
tos cuando pueda haber no-
vedades en torno a la siguien-
te versión. Una competencia 
que, como ocurre con todo el 
deporte nacional, está direc-
tamente relacionada a la 
evolución que tenga la ac-

tual emergencia sanitaria.  
“Este año vivirá una pausa 

por la pandemia, donde es 
momento de priorizar la sa-
lud. Pero la idea es, si las con-
diciones sanitarias lo permi-
ten, retornar el próximo año 
con un gran evento que nos re-
nueve la pasión por la activi-
dad física al aire libre”, asegu-
ró el seremi del Deporte. 

Cabe destacar que la Me-
dia Maratón del Bío Bío reu-
nió el año pasado, en su quin-
ta edición, a cerca de 4 mil 
corredores, quienes cubrie-
ron las distancias habituales 
que incluye la carrera, de 5, 
10 y 21 kilómetros.  

Además, en las últimas edi-
ciones han participado corre-
dores destacados del nivel de 
Mauricio Orrego, campeón 
parapanamericano, en Lima 
2019, Javiera Faletto, Carlos 
Justiniano y Manuel Cabrera, 
entre otros.

fiesta donde salga el alcalde 
en las fotos y en la tele. Las 
autoridades de acá están si-
guiendo lo que les dicen de 
arriba y están full con la pan-
demia. Y como se vienen las 
elecciones el otro año, con 
mayor razón”. 

Faletto añadió al respecto 
que “llamé a Víctor (Arave-
na) hace unas semanas para 
preguntarle sobre las opcio-
nes de entrenar en la pista y 
me dijo que cero posibilidad 
de que la entreguen, incluso, 
este año. Igual yo no estoy 
con desesperación ni nada 
por correr en la pista. Tengo 
un ‘peladero’ cerca de mi 
casa y ahí salgo. Este año ya 
se fue, volveremos tipo mar-
zo, ya estamos conscientes”. 

 Y sobre el ránking, ¿cómo 
se elegirían a los atletas de 
mayor rendimiento de esa 
zona? La atleta sentenció 
que “mirando el listado del 
país  y sólo los primeros po-
drían entrenar. Hay que ser 
fríos o se chacrea todo”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Tomás Apóstol

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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